

Discours de Louis MICHIELS, président du Conseil d'Administration des Scouts et Guides Pluralistes de Belgique asbl à l'occasion de la cérémonie organisée à la Commune d'Etterbeek pour les 75 ans de la 145e unité

Mesdames, Messieurs,

Merci de me donner l'occasion de vous parler au nom de notre Mouvement, en ce jour de fête pour l'Unité de Scouts et Guides pluralistes d'Etterbeek.

Je tiens avant tout à m'adresser aux enfants et aux jeunes de la 145^e.

Quelle chance pour vous de vivre et de partager l'aventure du Scoutisme avec vos amies, vos amis. Votre mouvement de jeunesse est créateur de talents, de projets, de sensations et vous en êtes le cœur.

Rappelez-vous, le matin, au grand camp. Il fait frais, vous entendez les oiseaux, ils vous réveillent parfois. Le temps de sortir du sac de couchage, de s'habiller, d'enfiler ses bottes, et puis, il faut quitter la tente et ressentir l'espace et le calme, qui se remplit peu à peu des paroles et des mouvements de chacun, de chacune. Et la journée commence, riche de rencontres et de projets.

Où vivre cela autre part que dans votre groupe ? De ce que vous vivez aujourd'hui chez les Scouts et Guides Pluralistes, vous en retiendrez le souvenir mais surtout le sens que vos animateurs ont voulu donner à ce qu'ils vous proposaient.

Aux animateurs de l'Unité d'Etterbeek, j'aimerais dire que notre Mouvement tient à souligner la profondeur de votre engagement citoyen : le temps passé à vous former, à préparer, animer, évaluer, rêver, agir est difficilement explicable dans une société où tout se monnaie. Mais il a une valeur énorme : vous avez choisi de concrétiser les valeurs vécues au sein du Scoutisme, au début de votre vie d'adulte, en consacrant votre temps et votre énergie à l'animation et à l'éducation de plus jeunes que vous... Quelle chance pour une Société à la recherche de repères, que cet engagement citoyen que vous démontrez par vos actions au sein du Scoutisme !

Quant aux adultes qui entourent l'Unité et en assurent la pérennité, je n'ai que trois mots à dire, bravo, bravo, bravo ! Aider les plus jeunes à vivre le Scoutisme, c'est également du Scoutisme.

Il est intéressant de se pencher sur le nom de la 145^e Unité d'Etterbeek : Kim.

Kim est un personnage imaginé par Rudyard KIPLING, qui était un ami de BADEN POWELL et dont les fabuleux « Livres de la Jungle » inspirent encore aujourd'hui la richesse des propositions du scoutisme à destination des enfants.

Kim est un orphelin. Il porte une amulette contenant des papiers lui prédisant son avenir. Il ère et explore les rues de Lahore, aujourd'hui situé au Pakistan. Il parle à tous et toutes ; quelles que soient leurs origines et leurs croyances. Il est ainsi surnommé « l'ami de tout le monde ». Il deviendra l'homme indien nouveau, synthèse de toutes les cultures qu'il a apprises par l'expérience et non dans les livres.



Comment ne pas être frappé par les similitudes avec le Scoutisme et plus particulièrement avec le Scoutisme pluraliste : un avenir à construire et préparer, la main tendue à tout être sans exception, l'apprentissage par le vécu et l'expérience individuelle et collective, la nécessité de construire son propre avenir.

Les Scouts et Guides pluralistes de Belgique et leur Unité d'Etterbeek s'inscrivent depuis longtemps dans cette conception de la vie en société. Chaque culture et chaque personne sont dignes de respect. L'association se revendique de la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme. Et ce ne sont pas que des mots : les exemples de certains anciens d'Etterbeek en constituent des preuves indiscutables.

De plus, ce qui est proposé aux enfants, aux jeunes et aux animateurs est justement de vivre, d'expérimenter, de tester, d'apprendre par les réalités de ce qu'ils vivent et par les situations auxquelles ils sont confrontés.

Les créateurs de l'Unité ont eu une intuition formidable en lui donnant le nom de Kim, et ce nom, vous tous dans cette Unité le portez magnifiquement bien.

J'aimerais également citer les finalités et les orientations communes à toutes les Unités des Scouts pluralistes.

Les Scouts et Guides Pluralistes de Belgique se donnent comme finalité de former des ADULTES motivés par un Idéal Élevé, prêts à s'intégrer dans la société de demain et à agir sur elle pour la rendre plus conforme à leurs aspirations.

Ils veulent développer en eux les qualités tant intellectuelles et physiques, que de caractère – honnêteté, courage, initiative, ouverture vers autrui, sens des responsabilités, persévérance, maîtrise de soi, esprit d'observation et d'organisation, ... qui en feront des femmes et des hommes tolérants, actifs et efficaces.

En proposant le Scoutisme pluraliste dans la Commune d'Etterbeek, nous offrons également une chance pour celle-ci d'avoir des partenaires visant la formation de ses citoyens, même si ceux-ci gardent leur capacité à être critique. N'est-ce pas ce que l'on demande aux jeunes de devenir ? Des citoyens, responsables, actifs, critiques et solidaires : des CRACS, un acronyme utilisé par toutes les Organisations de jeunesse reconnues.

Nous pensons que le Scoutisme a plus d'avenir que de passé. Il reste plus que jamais actuel et porteur de confiance envers les jeunes, eux-mêmes futurs acteurs et décideurs de demain.

Avant de terminer, je tiens à rappeler la douleur ressentie par tous lors de la disparition d'un grand acteur de l'Unité, *Kiwi, Jean-Marc DEZILLE*, qui a été pendant de longues années un membre apprécié du personnel des Scouts pluralistes. Il reste dans la mémoire de tous les membres de notre Mouvement qui l'ont côtoyé.

Nous tirons aussi notre chapeau à *Ourson, Georgette DEZILLE*, une réelle militante du Scoutisme pluraliste. On m'a dit qu'elle ne souhaiterait sans doute pas, par humilité, être traitée avec des égards différents de ceux qu'aurait un louveteau qui arrive pour une première réunion, mais je crois que sa constance et son engagement aux côtés de l'Unité d'Etterbeek méritent pourtant d'être soulignés.

Les Scouts et Guides pluralistes tiennent à remercier la commune d'Etterbeek du soutien qu'elle apporte et qu'elle apportera à la 145^e Unité des Scouts pluralistes, qu'elle a la chance d'accueillir sur son territoire.

À vous tous ici présents, enfin, je tiens à dire merci. Merci d'agir, chacun à votre manière, pour que le Scoutisme pluraliste puisse vivre et se développer à Etterbeek. Grâce à vous, à vos prédécesseurs et à vos successeurs, une multitude de jeunes ont vécu l'aventure du Scoutisme pluraliste et continueront à la vivre dans les années qui viennent! Merci!